



*VETaDOM Bretagne romantique vous conseille et vous informe.*

Rappel : Retrouvez les anciennes Newsletters ici : <https://www.vetadombr.fr/contact-veterinaire-a-domicile>

## Des nouvelles de VETaDOM Bretagne romantique

### Rappel : gardes lors des week-ends et jours fériés

Pas de vacances pour VETaDOM en cette fin d'année civile. Je reste disponible pour soigner vos petits compagnons 7/7 jours. Lors des week-ends et jours fériés, je reste joignable uniquement pour mes clients pour les urgences qui ne peuvent attendre le jour ouvré suivant et uniquement pour les clients de VETaDOM.



### Un cas de Rage en France fin octobre.

Même si la France est déclarée indemne de rage depuis plus de 20 ans, la présence du virus sur notre territoire est toujours un risque existant dès lors que des animaux en provenance de pays dans lesquels la rage circule encore rentrent sans être vaccinés en France. Ce fut le cas pour le chien enragé qui est mort dans l'Essonne fin octobre 2022.

Les vétérinaires ont rapidement compris qu'ils étaient face à une suspicion de rage (confirmée par l'Institut Pasteur à la mort de l'animal) ; une course contre la montre a alors été engagée pour identifier toutes les personnes qui avaient été en contact avec ce chien depuis l'apparition des symptômes et même avant. En effet, un animal peut transmettre la maladie pendant la période d'incubation, et plus précisément jusqu'à 15 jours avant l'apparition des symptômes.

Les vétérinaires sont des garants de santé publique : diagnostic, respect des procédures en cas de suspicion de rage, en cas de morsure ou griffure de chiens ou de chats, vaccination anti-rabique en cas de risques, ... permettent à la France de garder son statut « indemne de rage ».

Quelles sont les mesures préventives ?

Tout professionnel de santé consulté pour morsures par un animal sur un patient doit demander la mise sous surveillance sanitaire de l'animal mordeur. Cela consiste en 3 visites vétérinaires, sur une période de 15 jours, pour s'assurer que le chien ne va pas développer de symptômes de rage. Cette mise sous surveillance sanitaire est obligatoire.

Quant à la vaccination contre la rage, elle n'est plus obligatoire en France, sauf pour passer une frontière ou pour séjourner dans des campings. Elle est cependant fortement recommandée en cas de risques (séjours dans des zones frontalières de pays non indemnes, région parisienne par exemple) car il peut toujours y avoir de nouveaux cas importés. Le vaccin contre la rage se fait à partir de l'âge de 3 mois, sur un chien ou un chat préalablement identifié et possédant un passeport européen. Une seule injection reste valable 3 ans.

Informations du gouvernement sur la rage : [https://agriculture.gouv.fr/rage-](https://agriculture.gouv.fr/rage-informations-grand-public-et-voyageurs)

[informations-grand-public-et-voyageurs](https://agriculture.gouv.fr/rage-informations-grand-public-et-voyageurs)



## Les «petits » soucis récurrents en automne

### Qui dit fraîcheur et humidité dit récurrence des douleurs arthrosiques

On a parlé de cette maladie dans la newsletter n° 9 du printemps dernier. Pensez à la prévention naturelle pour éviter des souffrances à vos animaux. Attention surtout aux très vieux chats qui ne se plaignent pas et aux chiens de grandes races à partir de 7-8 ans.

### Les tiques

Même si les puces nous laissent un peu plus tranquilles lors de cette période automnale, les tiques, eux, restent bien présents pendant l'automne. Nous en avons parlé dans la Newsletter n°3 de mars 2021. La prévention reste le meilleur allié : traitements préventifs et inspection de votre animal avec retrait des tiques éventuellement présentes au retour des balades.

**Dr Catherine NAMECHE,**  
**Vétérinaire à domicile**

### Me contacter :

**06 33 65 23 21**

**[vetadombr@gmail.com](mailto:vetadombr@gmail.com)**

**<https://www.vetadombr.fr>**

### Horaires d'interventions :

**Lundi-Vendredi : 8h-19h**

**Samedi : 9h30-12h30**

**24h/24h pour les urgences  
(par téléphone uniquement)**

### Retrouvez VETaDOM

### Bretagne romantique sur

### Facebook :

[https://www.facebook.com/](https://www.facebook.com/Vetadom-Bretagne-romantique-100241231978798)

[Vetadom-Bretagne-](https://www.facebook.com/Vetadom-Bretagne-romantique-100241231978798)

[romantique-100241231978798](https://www.facebook.com/Vetadom-Bretagne-romantique-100241231978798)

## Les boules de poils

L'automne est la saison des mues pour le chat qui, en faisant sa toilette, aura tendance à avaler beaucoup de poils. Ces boules de poils provoquent une irritation de l'estomac et des vomissements, qui peuvent incommoder votre animal. Brossez quotidiennement votre chat afin de réduire la quantité de poils qu'il ingère. Vous pouvez également lui administrer des produits qui favorisent l'élimination des poils par les voies naturelles.

## Les allergies aux acariens

Elles flambent en automne. Les températures extérieures chutent, vous commencez à allumer un peu le chauffage et vos animaux passent plus de temps à l'intérieur. Il en résulte une prolifération des acariens et des poussées de grattages ou léchages chez vos compagnons. Perte de poils, rougeurs, croûtes, peau qui suinte ou mauvaise odeur font partie des conséquences de ces démangeaisons. Il est conseillé de consulter rapidement afin de les soulager et surtout afin qu'elles n'entraînent pas une véritable pyodermite (cf Newsletter n°7 de l'automne 2021). Des solutions naturopathiques existent dans ce domaine ; elles permettent de diminuer la quantité de traitements allopathiques mais, plus tôt nous agissons, plus elles seront efficaces. Une prévention est possible en naturopathie pour les animaux que nous savons à risque.



Sylver a développé un début de pyodermite

**La toux de chenil :** Les nuits se rallongent et se refroidissent, et avec le changement de température, on observe la résurgence de maladies telles que la toux de chenil.

## La toux de chenil : qu'est ce que c'est ?

La toux de chenil est une maladie infectieuse du chien extrêmement contagieuse. Elle peut être causée par plusieurs agents : virus et bactéries associés qui infectent les voies respiratoires supérieures (trachée et bronches).

Tous les chiens susceptibles d'entrer en contact avec d'autres chiens risquent de l'attraper. Chez les chiots, les animaux affaiblis ou les vieux chiens, la maladie peut être plus grave que chez l'adulte.

## Comment la maladie se transmet-elle ?

La maladie se transmet en présence ou par contact avec un chien infecté, par les aérosols émis par la toux ou l'écoulement nasal des chiens contagieux. La toux de chenil est caractérisée par sa très grande contagion. Le risque est particulièrement important lors de rassemblement de chiens (chenils, élevage, pension canine, exposition canine, centre d'éducation...). Les animaux malades peuvent rester contagieux jusqu'à plusieurs semaines après la disparition des symptômes.

## Les signes

Les symptômes apparaissent rapidement (3 à 5 jours après la contamination) et peuvent durer plusieurs semaines :

- Toux rauque et sèche en quintes
- Fièvre
- Fatigue
- Ecoulements au niveau des yeux et de la truffe
- Eternuements
- Baisse d'appétit

## Traitement

Puisqu'un virus est souvent impliqué, aucun traitement ne sera efficace à 100 %. Un antibiotique ne pourra pas venir à bout d'un virus. C'est le système immunitaire qui doit s'en débarrasser. Ainsi, il n'est pas rare de voir un chien tousser pendant 10 à 14 jours, malgré un traitement approprié. Le traitement varie d'un chien à l'autre, selon la sévérité de l'atteinte respiratoire et l'âge de l'animal.

## Y a t-il risques de séquelles ?

Lorsqu'une complication de pneumonie est présente, le chien atteint peut garder une sensibilité respiratoire aux affections pulmonaires tout au long de sa vie.

Le chien reste contagieux très longtemps même après disparition des symptômes, d'où l'importance de protéger par la vaccination tout chien qui pourra être en contact avec l'animal malade.

La toux de chenil n'est pas contagieuse au chat ni à l'homme.

## Comment éviter la maladie ?

La vaccination principale contre la toux de chenil entre dans le protocole courant des vaccinations annuelles mais seulement pour une partie. Une vaccination complémentaire est très conseillée si votre chien va dans des lieux de rassemblements et est souvent obligatoire avant un séjour en pension.

## Les abcès chez le chat : beaucoup de cas cet automne.

Les chats sont très sujets aux abcès de par leur comportement : les bagarres pour le territoire ou les femelles en chaleur provoquent des morsures et par là « l'inoculation » de germes (présents dans la gueule des chats) sous la peau de leur adversaire... qui se développent et provoquent des abcès.

## L'évolution des abcès

Après une morsure, un abcès va mettre 2-3 jours avant d'apparaître.

- Phase 1 : Au début, il formera juste une petite masse de consistance plutôt dure en surface de la peau, qui bien souvent est inaperçue par les propriétaires car bien cachée dans les poils (surtout si elle est située à un endroit peu accessible). Cette



Petite suture sous anesthésie obligatoire pour Galléo suite à sa plaie de morsure.



Plaie de morsure avec  
abcès percé



La même plaie en cours de  
cicatrisation après des  
soins locaux et généraux.

petite masse est très douloureuse. Dans ce même temps, votre chat peut être grognon, léthargique, présenter une baisse d'appétit, cela, du fait de la fièvre souvent associée et de la douleur.

-Phase 2 : L'abcès va « mûrir » : le pus va se former à l'intérieur de la « coque » de l'abcès : la petite masse grossit et devient de consistance molle (comme un ballon de baudruche rempli d'eau).

-Phase 3 : Le pus sous pression dans sa coque va finir par faire « percer » l'abcès, vous apercevez alors du pus en nature (liquide épais blanc parfois rosé malodorant) sortir de la coque et une plaie plus ou moins importante apparaît : parfois seulement en un point parfois on assiste à un important délabrement de la peau.

### Traitement

Le traitement va dépendre bien entendu du stade auquel on prend en charge l'abcès : d'un simple traitement par anti-inflammatoires, antibiotiques voire traitement local à une véritable chirurgie reconstructrice avec pose de drains, ... tout est possible. Ce qui est sûr c'est que plus on le prend en charge de bonne heure, moins le traitement sera « lourd » et long.

**Une remarque, un commentaire, une question, une demande, ... : [vetadombr@gmail.com](mailto:vetadombr@gmail.com)**

Je vous souhaite une belle fin d'année.  
Prenez soin de vous et de vos petits compagnons.

*Cette Newsletter peut être diffusée et rediffusée sans modération...*



*À bientôt*